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На примере России в данной работе изучена и проанализирована производительность труда в 

сельском хозяйстве как важной отрасли для обеспечения устойчивого развития страны. На 

первом этапе исследования рассматривались временные ряды данных о производительности 

труда и реальной заработной плате в агропродовольственных компаниях, так как современные 

работы по этому вопросу, как правило, недостаточно освещают взаимосвязь 

производительности и оплаты труда. На втором этапе производительность труда оценивалась 

через темпы изменения доли заработной платы в валовом внутреннем продукте. На последнем 

этапе была разработана прикладная модель связи производительности труда в сельском 

хозяйстве с различными факторами воздействия. Результаты показали, что эффективность 

использования рабочей силы в рассматриваемой сфере во многом зависит от технической 

оснащенности и урожайности сельскохозяйственных культур. Кроме того, результаты 

исследования показали, что традиционная экономическая взаимосвязь между 

производительностью труда и заработной платой в исследуемых регионах России 

недействительна. Имеется значительный резерв повышения производительности труда за счет 

дополнительной мотивации работников. 
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On the example of Russia, this paper studies and analyzes the productivity of labor in agriculture as an 

important industry for ensuring the sustainable development of the country. At the first stage of the study, 

time series of data on labor productivity and real wages in agro-food companies were considered, since 

modern works on this issue, as a rule, do not sufficiently cover the relationship between productivity and 

wages. At the second stage, labor productivity was assessed through the rate of change in the share of 

wages in the gross domestic product. At the last stage, an applied model of the relationship between 

labor productivity in agriculture and various impact factors was developed. The results showed that the 

efficiency of the use of labor in this area largely depends on the technical equipment and crop yields. In 

addition, the results of the study showed that the traditional economic relationship between labor 

productivity and wages in the studied regions of Russia is invalid. There is a significant reserve for 

increasing labor productivity through additional motivation of employees. 
 Бакирова Р.Р., Сагадеева Э.Ф., Скорнякова В.О. Внешние риски предпринимательской 

деятельности хлебопекарной промышленности // Региональные проблемы преобразования 

экономики. – 2022. - №1 (135). – С. 52-59.  ВАК 



В данной статье рассматриваются вопросы классификации рисков хлебопекарной отрасли. Из 

всего существующего множества рисков для анализа отобраны статистически измеряемые 

внешние риски. В ходе подготовки статьи были использованы статистические методы оценки 

динамики и сравнения рискообразующих факторов. Информационной базой исследования 

послужили официальные статистические агрегированные данные по Российской Федерации и 

Республики Башкортостан за период 2016‒2020 гг. В результате анализа выявлены основные 

динамические закономерности рискообразующих факторов хлебопекарной промышленности на 

национальном и региональном уровнях.  Результаты исследования могут быть использованы при 

оценке текущей ситуации и в прогнозировании рынка хлеба и хлебобулочных изделий, в т. ч. 

отдельных его сегментов.  

  

Bakirova R.R., Sagadeeva E.F., Skornyakova V.O. External Risks of Entrepreneurial Activity in the 

Baking Industry // Regional Problems of the Transformation of the Economy. - 2022. - No. 1 (135). - P. 

52-59. HAC 

This article discusses the classification of risks in the baking industry. Statistically measurable external 

risks were selected for analysis from the entire existing set of risks. During the preparation of the article, 

statistical methods were used to assess the dynamics and compare risk factors. The information base of 

the study was the official statistical aggregated data for the Russian Federation and the Republic of 

Bashkortostan for the period 2016‒2020. As a result of the analysis, the main dynamic patterns of risk 

factors in the baking industry at the national and regional levels were identified. The results of the study 

can be used in assessing the current situation and in forecasting the market for bread and bakery 

products, including its individual segments. 



 

Титова Е.Ю., Иванова К.Ф., Закирова Н.И., Бакирова Р.Р. Современные энергетические 

проблемы: международный и национальный уровень // Экономика и бизнес: теория и практика. – 

2022. - № 5-3 (87). – С. 116-121. 

Для исследования энергетических проблем на международном и национальном уровнях, 

проанализирована общая характеристика мировых энергетических проблем, в том числе 

возникших на фоне пандемии COVID-19, а также рассмотрена общая характеристика 

национальной энергетики Российской Федерации на примере имеющихся общих и специфических 

проблем данной отрасли и приведены пути их решения. В статье освещены проблемы и факторы 

риска, влияющие на конкретные отрасли энергетики Российской Федерации. Реализация 

полученных результатов исследования на практике позволит преодолеть имеющиеся проблемы 

в условиях прогнозируемых изменений мировой экономики. 

 

Titova E.Yu., Ivanova K.F., Zakirova N.I., Bakirova R.R. Modern Energy Problems: International and 

National Level // Economics and Business: Theory and Practice. - 2022. - No. 5-3 (87). - P. 116-121. 

To study energy problems at the international and national levels, the general characteristics of world 

energy problems, including those that arose against the backdrop of the COVID-19 pandemic, are 

analyzed, and the general characteristics of the national energy sector of the Russian Federation are 

considered using the example of the existing general and specific problems of this industry and ways are 

given solutions. The article highlights the problems and risk factors that affect specific energy sectors of 

the Russian Federation. The implementation of the results of the study in practice will allow overcoming 

the existing problems in the context of predicted changes in the world economy. 



 

Наконечная Т.В., Насибуллина М.А., Халикова Д.Д. Основы эффективного анализа финансовой 

отчетности бюджетного учреждения // Конкурентоспособность в глобальном мире: экономика, 

наука, технологии. – 2022. - №3. – С. 58-60. ВАК 

В статье рассматривается реформация основ эффективного анализа финансовой отчетности 

бюджетного учреждения, базируясь на аудите отчетности в целом, и экономических 

показателей в частности. Преобразование классических показателей финансового анализа в 

разрезе бюджетной отчетности. 

 

Nakonechnaya T.V., Nasibullina M.A., Khalikova D.D. The Basics of the Effective Analysis of the 

Financial Statements of a Budgetary Institution // Competitiveness in the Global World: Economics, 

Science, Technology. - 2022. - No. 3. - P. 58-60. HAC 

The article considers the reformation of the basics of an effective analysis of the financial statements of 

a budgetary institution, based on the audit of statements in general, and economic indicators in 

particular. Transformation of classic indicators of financial analysis in the context of budget reporting 

has been shown. 
 Насырова А.А., Шалина О.И. Регулирование криптовалюты в России и зарубежом // Дневник 

науки. – 2021. - №12. – С.--- 

На сегодняшний день в мире возрастает интерес к криптовалюте, которая становится 

непременным атрибутом финансового рынка. В связи с чем возникает вопрос правового 

регулирования выпуска и обращения криптовалют. В статье проведен анализ ФЗ «О цифровых 

финансовых активах» и выявлены его недостатки.  Предложены меры по улучшению правового 

регулирования операций с криптовалютой через изучение зарубежного опыта.   

 

Nasyrova A.A., Shalina O.I. Cryptocurrency Regulation in Russia and Abroad // Diary of Science. - 

2021. - No.12. - P.--- 

Today, the interest in cryptocurrency is growing in the world, which is becoming an indispensable 

attribute of the financial market. In this connection, the problem of legal regulation of the issue and 

circulation of cryptocurrencies arises. The article analyzes the Federal Law "On Digital Financial 

Assets" and identifies its shortcomings. Measures are proposed to improve the legal regulation of 

operations with cryptocurrency through the study of foreign experience. 
 Мухамадеева О.Р., Горбатков С.А., Шарафутдинова Н.Х., Фархиева С.А. Влияние социально- 

экономических факторов на уровень заболеваемости псориазом взрослого населения Республики 

Башкортостан // Проблемы социальной гигиены, здравоохранения и истории медицины. – 2022. –  

Т. 30. - № 1. – С. 91-96. Scopus 



Цель исследования - оценка социально-экономических факторов формирования заболеваемости 

псориазом взрослого населения в пределах отдельного региона на примере Республики 

Башкортостан. Для оценки роли социально-экономических факторов в формировании 

заболеваемости псориазом взрослого населения Республики Башкортостан использована 

нелинейная динамическая прогнозная регрессионная модель с панельными данными. 

Моделируемый показатель - уровень общей заболеваемости взрослого населения псориазом в 51 

муниципальном образовании и 7 городских округах за 2014-2018 гг. Факторное пространство 

сформировано по 10 группам. 

Получены коэффициенты регрессии (эластичности) по каждой группе социально-экономических 

факторов. С ростом фактора вредных выбросов в атмосферу на 100% заболеваемость 

псориазом в среднем по всем муниципальным образованиям может вырасти на 7% 

(коэффициент эластичности -0,07). При росте экономического благополучия и доходов 

населения на 1% возможно снижение уровня заболеваемости псориазом на 1,55%. При изменении 

числа работников, занятых во вредном производстве, на 100% заболеваемость псориазом 

взрослого населения в среднем уменьшается на 3,9% (коэффициент эластичности -0,39). 

Незначимыми оказались удельное число неработающего населения (безработные, пенсионеры) и 

фактор социально-психологической напряженности в обществе. Коэффициент эластичности 

уровня обеспеченности населения ресурсами здравоохранения составил 0,08. При теоретической 

возможности наращивания ресурсов здравоохранения на 100% заболеваемость псориазом среди 

взрослого населения в среднем по муниципальным образованиям может возрасти на 8%. 

На уровень общей заболеваемости псориазом взрослого населения в Республике Башкортостан 

положительно влияют экономическое развитие муниципального образования, а также уровень 

урбанизации. Негативно влияют неблагоприятные экологические факторы. Увеличение объема 

ресурсов здравоохранения (обеспеченность населения медицинским персоналом, число коек 

круглосуточного и дневного пребывания, мощность поликлинических учреждений и др.) может 

привести к росту заболеваемости псориазом в муниципальных образованиях, как следствие 

повышения доступности медицинской помощи. Полученные данные могут быть использованы 

для планирования здравоохранения в рамках оказания медицинской помощи больным с 

хроническими дерматозами в Республике Башкортостан. 
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The purpose of the study was to assess the socio-economic factors in the formation of the incidence of 

psoriasis in the adult population within a particular region on the example of the Republic of 

Bashkortostan. To assess the role of socio-economic factors in the formation of the incidence of psoriasis 

in the adult population of the Republic of Bashkortostan, a nonlinear dynamic predictive regression 

model with panel data was used. The modeled indicator is the level of the general incidence of psoriasis 

in the adult population in 51 municipalities and 7 urban districts for 2014-2018. The factor space is 

formed by 10 groups. 

The coefficients of regression (elasticity) for each group of socio-economic factors are obtained. With 

an increase in the factor of harmful emissions into the atmosphere by 100%, the incidence of psoriasis 

on average in all municipalities can increase by 7% (elasticity coefficient -0.07). With the growth of 

economic well-being and income of the population by 1%, a decrease in the incidence of psoriasis by 

1.55% is possible. When the number of workers employed in hazardous production changes by 100%, 

the incidence of psoriasis in the adult population decreases on average by 3.9% (elasticity coefficient -

0.39). The specific number of the non-working population (unemployed, pensioners) and the factor of 

socio-psychological tension in society turned out to be insignificant. The coefficient of elasticity of the 

level of provision of the population with health care resources was 0.08. With the theoretical possibility 

of increasing health care resources by 100%, the incidence of psoriasis among the adult population on 

average in municipalities may increase by 8%. 

The level of general incidence of psoriasis in the adult population in the Republic of Bashkortostan is 

positively affected by the economic development of the municipality, as well as the level of urbanization. 

Negatively influenced by adverse environmental factors. An increase in the volume of health care 

resources (providing the population with medical personnel, the number of round-the-clock and daytime 

beds, the capacity of polyclinics, etc.) can lead to an increase in the incidence of psoriasis in 

municipalities, as a result of an increase in the availability of medical care. The data obtained can be 

used for healthcare planning in the framework of providing medical care to patients with chronic 

dermatosis in the Republic of Bashkortostan. 



 

Галлямов Р.Р., Кучумов И.В. Экономика башкирского общества середины XIX века в 

исследовании выдающегося французского социолога Ф. Лепле // Вестник УГНТУ. Наука, 

образование, экономика. Серия: Экономика. – 2021. - №4 (38). – С. 141-147. ВАК 

Предметом статьи является предпринятый французским социологом Фредериком Лепле (1806–

1882) анализ экономики башкирской патриархальной семьи как представительной части 

башкирского общества в середине XIX века. Объектом исследования выступает его 

монографическая работа на эту тему, которая была создана по итогам его поездки в 

башкирскую деревню в 1853 году. Несмотря на небольшой объем (порядка 53 стр. в русском 

переводе), этот очерк об одной башкирской семье обладает огромной информацией, не 

потерявшей своего значения и по сей день. Цель статьи заключается в определении методов, 

которые Лепле применил для изучения экономики башкир при анализе выявленных им фактов и 

сделанных выводов. Показано, что французский ученый широко использовал полевые 

исследования и анализ случая. Проведя полную инвентаризацию имущества отдельной семьи, 

Лепле свел полученные им данные в многочисленные таблицы, занимающие значительную часть 

его исследования. Это позволило ученому разработать собственную модель патриархальной 

семьи кочевого народа. В своем анализе Лепле учитывал наличие нерациональных элементов в 

экономическом поведении, таких как влияние традиционных ценностей и обычаев.  

Задачи статьи основываются на изучении особенностей исследовательской методики автора, 

эмпирического материала, выявлении оригинальных выводов относительно системы 

традиционного хозяйствования большой башкирской семьи в XIX веке как структурного 

элемента башкирского общества. На материалах исследования башкирской семьи французский 

ученый заложил основы нового научного направления – экономической социологии. Столь 

подробный экономико-статистический анализ башкирского общества остается 

непревзойденным до сих пор. В статье показана необходимость использования в отечественной 

науке примененных автором методов качественного социологического анализа. Впервые дан 

критический анализ неизвестной ранее в российской историографии работы, оценены ее 

достижения и недостатки, возможности использования для изучения экономической социологии 

народов России. 

 

Gallyamov R.R., Kuchumov I.V. The Economy of the Bashkir Society in the Middle of the 19th Century 

in the Study of the Outstanding French Sociologist F. Leple // Bulletin of the USOTU. Science, 

Education, Economics. Series: Economy. - 2021. - No. 4 (38). - P. 141-147. HAC 

The subject of the article is the analysis of the economy of the Bashkir patriarchal family as a 

representative part of the Bashkir society in the middle of the 19th century undertaken by the French 

sociologist Frederic Leple (1806–1882). The object of the study is his monographic work on this topic, 



which was created as a result of his trip to the Bashkir village in 1853. Despite the small volume (about 

53 pages in the Russian translation), this essay about a Bashkir family contains a wealth of information 

that has not lost its significance to this day. The purpose of the article is to determine the methods that 

Leple applied to study the economy of the Bashkirs in the analysis of the facts he revealed and the 

conclusions drawn. It is shown that the French scientist made extensive use of field research and case 

analysis. After conducting a complete inventory of the property of an individual family, Leple reduced 

the data he received into numerous tables, which occupy a significant part of his research. This allowed 

the scientist to develop his own model of the patriarchal family of the nomadic people. In his analysis, 

Leple took into account the presence of non-rational elements in economic behavior, such as the 

influence of traditional values and customs. 

The objectives of the article are based on studying the features of the author's research methodology, 

empirical material, identifying original conclusions regarding the traditional economic system of a large 

Bashkir family in the 19th century as a structural element of the Bashkir society. On the materials of the 

study of the Bashkir family, the French scientist laid the foundations of a new scientific direction – 

Economic Sociology. Such a detailed economic and statistical analysis of the Bashkir society remains 

unsurpassed to this day. The article shows the need to use in domestic science the methods of qualitative 

sociological analysis applied by the author. For the first time, a critical analysis of a work previously 

unknown in Russian Historiography is given, its achievements and shortcomings, and the possibilities of 

using it for studying the economic sociology of the peoples of Russia are assessed. 



 

Рассолова И.Ю., Газизова О.В., Кашапова Р.А. Оценка регулирующего воздействия и матрица 

распределения ответственности // Дискуссия. – 2022. - №2 (111). – С. 28-36. ВАК   

Регуляторная политика, целью которой является создание эффективной правовой, 

экономической и социальной среды подразумевает ответственность принятия и реализации 

решений. Для обеспечения эффективной реализации регуляторной политики необходимо 

выделить центры принятия решения и ответственности для обеспечения совпадений 

показателей регулирующего воздействия и показателей фактического воздействия. Объект 

исследования – регуляторная политика, элементы которой воздействуют на социальное, 

экономическое и правовое пространство. Предмет исследования – центры ответственности 

при реализации регуляторной политики и оценке регулирующего воздействия. Цель исследования 

– установление элементов матрицы распределения ответственности в механизмах прогнозной 

и ретроспективной оценки при реализации регуляторной политики. Задачи исследования: 1. 

Теоретический анализ международных и отечественных результатов научных исследований; 2. 

Экономический, правовой анализ законодательных, нормативных и правовых актов; 3. 

Формализация результатов исследования, имеющих научную и объективную форму выражения. 

Методология исследования – экономико-правовые и нормативные методы научного познания. 

Результаты исследования: 1. Обоснована необходимость распределения ответственности при 

разработке нормативно-правовых проектов из-за наличия смещения и предвзятости оценки; 2. 

Представлены матрицы распределения ответственности заинтересованных лиц реализации 

регуляторной политики в России. 

 

Rassolova I.Yu., Gazizova O.V., Kashapova R.A. Regulatory Impact Assessment and Responsibility 

Distribution Matrix // Discussion. - 2022. - No. 2 (111). - P. 28-36. HAC 

Regulatory policy, the purpose of which is to create an effective legal, economic and social environment, 

implies the responsibility of making and implementing decisions. To ensure the effective implementation 

of regulatory policy, it is necessary to identify decision-making and responsibility centers to ensure that 

regulatory impact indicators and actual impact indicators match. The object of research is the regulatory 

policy, the elements of which affect the social, economic and legal space. The subject of the study is the 

centers of responsibility in the implementation of regulatory policy and regulatory impact assessment. 

The purpose of the study is to establish the elements of the responsibility distribution matrix in the 

mechanisms of predictive and retrospective assessment in the implementation of regulatory policy. The 

research objective are: 1. Theoretical analysis of international and domestic results of scientific 

research; 2. Economic, legal analysis of legislative, regulatory and legal acts; 

3. Formalization of research results that have a scientific and objective form of expression. The research 

methodology is economic, legal and regulatory methods of scientific knowledge. The results of the study 



are: 1. The necessity of distribution of responsibility in the development of regulatory projects due to the 

presence of bias and bias in the assessment is substantiated; 2. Matrices for the distribution of 

responsibility of stakeholders in the implementation of regulatory policy in Russia are presented. 

 

Рассолова И.Ю., Мударисов Р.З., Гарипова Ф.М. Оценка регулирующего воздействия как 

необходимый элемент экономической и социальной политики современного государства // 

Дискуссия. – 2022. - №1 (110). – С. 32-38. ВАК 

Оценка регулирующего воздействия как инструмент валидации последствий законотворческой 

деятельности расширяет понятие социально-экономической оценки общественной активности. 

Экономические методы и измерение правовых, законодательных и общественных инициатив 

выступает фактором развития и объективации экономических и социальных систем. Объект 

исследования: социально-экономические результаты деятельности правового и 

законотворческого пространства в рамках регуляторной политики государства. Предмет 

исследования: оценка регулирующего воздействия, как метод и процесс оценки социально-

экономических последствий регуляторной политики. Цель исследования: представить детекцию 

содержания и экономических основ оценки регулирующего воздействия, как элемента 

экономических методов оценки общественных и правовых явлений. Задачи исследования 

выражаются: 1. В изучение международного и отечественного опыта предметной области; 2. 

Формулирование методов и материалов, необходимых для обеспечения аргументированных 

результатов исследования; 3. Аргументация и научно-обоснованные результаты, и выводы 

исследования. Методология исследования заключается в использовании теоретико-

эвристических методов научного познания, включающих в себя: анализ, синтез, 

абстрагирование, сравнение и прочие общепризнанные методы научного познания экономической 

и социальной действительности. Результаты исследования заключаются: 1. Представлены 

расчётные методы оценки регулирующего воздействия инструментов регуляторной политики; 

2. Представлена общая формула аддитивной суммы эффектов от реализации законотворческой 

инициативы, политического решения, законодательного акта и т.п.; 3. Представлены 

дефиниции элементов, формирующих результат оценки регулирующего воздействия. 

 

Rassolova I.Yu., Mudarisov R.Z., Garipova F.M. The Assessment of the Regulatory Impact as a 

Necessary Element of the Economic and Social Policy of the Modern State // Discussion. - 2022. - No. 1 

(110). - P. 32-38. HAC 

Regulatory impact assessment as a tool for validating the consequences of legislative activity expands 

the concept of socio-economic assessment of social activity. Economic methods and measurement of 

legal, legislative and public initiatives are a factor in the development and objectification of economic 

and social systems. The object of study is socio-economic results of the activities of the legal and 



legislative space in the framework of the regulatory policy of the state. The subject of research is 

regulatory impact assessment as a method and process for assessing the socio-economic consequences 

of regulatory policy. The purpose of the study is to present the detection of the content and economic 

foundations of regulatory impact assessment, as an element of economic methods for assessing social 

and legal phenomena. The research objectives are expressed: 1. In the study of international and 

domestic experience in the subject area; 2. Formulation of methods and materials necessary to provide 

reasoned research results; 3. Argumentation and evidence-based results, and conclusions of the study. 

The research methodology consists in the use of theoretical and heuristic methods of scientific 

knowledge, including: analysis, synthesis, abstraction, comparison and other generally recognized 

methods of scientific knowledge of economic and social reality. The results of the study are as follows: 

1. Calculation methods for assessing the regulatory impact of regulatory policy instruments are 

presented; 2. A general formula is presented for the additive sum of effects from the implementation of a 

legislative initiative, a political decision, a legislative act, etc.; 3. The definitions of the elements that 

form the result of the regulatory impact assessment are presented. 
 Лялькова Д.А., Рахматуллина Ю.А. Оценка текущего состояния рынка ипотечного жилищного 

кредитования в Российской Федерации // Сибирская финансовая школа. – 2022. - №1 (145). – 

С.109-113. ВАК 

В данной статье проанализирован рынок ипотечного жилищного кредитования Российской 

Федерации. Были рассмотрены такие важные показатели рынка ипотечного кредитования как 

динамика количества выданных ипотечных кредитов, динамика среднего размера ипотечных 

жилищных кредитов, средневзвешенная ставка по ипотеке, показатели ввода в действие жилого 

фонда в России, доля просроченной задолженности в ипотечном портфеле. 

 

Lyalkova D.A., Rakhmatullina Yu.A. The Assessment of the Current State of the Mortgage Lending 

Market in the Russian Federation // Siberian Financial School. - 2022. - No. 1 (145). - P.109-113. HAC 

This article analyzes the market for housing mortgage lending in the Russian Federation. Such important 

indicators of the mortgage lending market as the dynamics of the number of issued mortgage loans, the 

dynamics of the average size of mortgage housing loans, the weighted average mortgage rate, the 

indicators of the commissioning of housing stock in Russia, the share of overdue debt in the mortgage 

portfolio were considered. 
 Рахматуллина Ю.А., Ярош А.А. Прогнозирование рискованности инвестирования в акции 

нефтяных компаний с помощью искусственных нейронных сетей // Сибирская финансовая школа. 

– 2022. - №1 (145). – С. 56-63. ВАК 

В данной статье рассмотрена задача прогнозирования котировок акций на примере крупнейших 

нефтяных компаний России (Роснефти, Лукойла, Газпромнефти и Сургутнефтегаза) с 



помощью искусственных нейронных сетей, а также анализируется доходность 

инвестиционного портфеля, сформированного из обыкновенных акций четырех крупнейших 

нефтяных компаний России в равных долях и с оптимальной их величиной, определенной в ходе 

решения прямой задачи по модели Г. Марковица с применением прогнозных значений. 

 

Rakhmatullina Yu.A., Yarosh A.A. Forecasting the Risks of Investing in Shares of Oil Companies 

Using Artificial Neural Networks. Siberian Financial School. - 2022. - No. 1 (145). - P. 56-63. HAC 

This article considers the problem of forecasting stock prices using the example of the largest oil 

companies in Russia (Rosneft, Lukoil, Gazpromneft and Surgutneftegaz) using artificial neural networks, 

and also analyzes the profitability of an investment portfolio formed from ordinary shares of the four 

largest oil companies in Russia in equal shares and with their optimal value determined in the course of 

solving the direct problem according to the G. Markowitz model using predictive values. 

 

Фомина Е.А., Хайбрахманов Э.Т. Влияние ESG-инвестирования на привлекательность компаний 

нефтегазовой сферы // Экономика и управление: научно-практический журнал. – 2022. - №1(163). 

– С. 65-68. ВАК 

В статье рассмотрен относительно новый для российских компаний инструмент – ESG-

инвестирование, актуальность которого возрастает с каждым днем и в условиях глобализации 

становится необходимым условием стабильного экономического развития и доступа к внешним 

рынкам. Целью исследования является поиск зависимости между осуществлением вложений в 

ESG-проекты и инвестиционной привлекательностью компаний. В процессе работы 

применялись общие и частные методы научного познания, горизонтальный анализ. Результатом 

проведенного анализа является понимание того факта, что следование ESG-концепции, наряду с 

показателями финансового анализа, дает компаниям нефтегазовой сферы РФ неоспоримые 

преимущества в инвестиционной борьбе. 

 

Fomina E.A., Khaibrakhmanov E.T. The Influence of ESG-Investing on the Attractiveness of Oil and 

Gas Companies // Economics and Management: Scientific and Practical Journal. - 2022. - No. 1 (163). - 

P. 65-68. HAC 

The article considers a relatively new tool for Russian companies - ESG investment, the relevance of 

which is increasing every day and in the context of globalization becomes a necessary condition for 

stable economic development and access to foreign markets. The purpose of the study is to find the 

relationship between the implementation of investments in ESG projects and the investment 

attractiveness of companies. In the process of work, general and particular methods of scientific 

knowledge, horizontal analysis were used. The result of the analysis is an understanding of the fact that 



following the ESG concept, along with financial analysis indicators, gives oil and gas companies in the 

Russian Federation undeniable advantages in the investment struggle. 
 Яруллин Р.Р., Ульмаскулова А.Т. Рынок производных финансовых инструментов в Российской 

Федерации: особенности и некоторые проблемы развития // Экономика и управление: научно-

практический журнал. -2022. - №3 (165). – С. 99-104. ВАК 

В статье представлены основные производные финансовые инструменты, используемые 

инвесторами на срочной секции Московской биржи (ММВБ). Рассмотрен анализ объема торгов 

наиболее распространенными деривативами на срочном и валютном рынках. Уделено особое 

внимание процентным производным финансовым инструментам. Выявлены значимые проблемы 

развития рынка деривативов в Российской Федерации. 

 

Yarullin R.R., Ulmaskulova A.T. The Market of Derivative Financial Instruments in the Russian 

Federation: Features and Some Problems of Development // Economics and Management: Scientific and 

Practical Journal. -2022. - No. 3 (165). - P. 99-104. HAC 

The article presents the main derivative financial instruments used by investors on the derivatives section 

of the Moscow Stock Exchange (MICEX). The analysis of the volume of trading in the most common 

derivatives in the futures and currency markets is considered. Particular attention is paid to interest-

bearing derivative financial instruments. Significant problems in the development of the derivatives 

market in the Russian Federation have been identified. 



 

Фасхиев Х.А., Баязитов Р.Б. Модель выбора транспортного средства в логистической системе // 

Логистика сегодня. – 2022. – № 1 (99). – С. 54-61. 

В статье предложена модель выбора транспортного средства в логистической системе, в 

которой в роли критериев выбора выступают основные технико-коммерческие показатели 

перевозочной деятельности, определяемые условиями эксплуатации. Модель сводится к 

пошаговому сравнению конкурентных транспортных средств по таким интегральным 

критериям, как чистый дисконтированный доход за период эксплуатации, коэффициент 

качества и коэффициент конкурентоспособности. Также авторы приводят пример ее 

использования. 

 

Faskhiev Kh.A., Bayazitov R.B. Vehicle Selection Model in the Logistics System // Logistics Today. - 

2022. - No. 1 (99). - P. 54-61. 

The article proposes a model for choosing a vehicle in a logistics system, in which the main technical 

and commercial indicators of transportation activities, determined by operating conditions, act as 

selection criteria. The model is reduced to a step-by-step comparison of competitive vehicles according 

to such integral criteria as net present value for the period of operation, quality coefficient and 

competitiveness coefficient. The authors also give an example of its use. 

 

Малых О.Е., Хурматуллина А.Ф. Оценка трудовых ресурсов и структуры занятости в городах–

миллионниках России // Социально-трудовые исследования. – 2022. - №1 (46). – С. 55-63. ВАК 

Объект исследования – муниципальные образования с численностью населения более 1 миллиона 

человек (города-миллионники). Цель работы – подготовка методики оценки трудовых ресурсов 

и структуры занятости в разрезе крупных городов Российской Федерации. При проведении 

работ использованы методы: статистического анализа, агрегирования и нормирования 

частных показателей, анализа научной литературы, анализа материалов, предоставленных 

субъектами Российской Федерации, и интернет-источников. Результат работы – оценка 

состояния и выявление факторов, влияющих на трудовые ресурсы и структуру занятости в 

городах-миллионниках России, а также подготовка методических рекомендаций для органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации по регулированию трудовых ресурсов 

и структуры занятости в крупных городах Российской Федерации. Область применения 

полученных результатов – содержащиеся в научном исследовании материалы могут быть 

использованы федеральными и региональными органами исполнительной власти, 

осуществляющими функции по выработке и реализации государственной политики занятости, 

при поиске резервов совершенствования организационного механизма косвенного воздействия на 

рынок труда крупных городов, а также подготовке предложений, повышающих устойчивость 

рынков труда российских городов-миллионников к внешним воздействиям.  



 

Malykh O.E., Khurmatullina A.F. The Evaluation of Labor Resources and the Structure of Employment 

in Million-plus Cities of Russia // Sotsial'no-trudovye issledovaniya. - 2022. - No. 1 (46). - P. 55-63. HAC 

The object of the study is municipalities with a population of more than 1 million people (million-plus 

cities). The purpose of the work is to prepare a methodology for assessing labor resources and the 

structure of employment in the context of large cities of the Russian Federation. During the work, the 

following methods were used: statistical analysis, aggregation and normalization of private indicators, 

analysis of scientific literature, analysis of materials provided by the constituent entities of the Russian 

Federation, and Internet sources. The result of the work is an assessment of the state and identification 

of factors affecting labor resources and the employment structure in Russian cities with a million 

population, as well as the preparation of guidelines for state authorities of the constituent entities of the 

Russian Federation on the regulation of labor resources and the employment structure in large cities of 

the Russian Federation. The scope of the results obtained is that the materials contained in the scientific 

study can be used by federal and regional executive authorities that carry out the functions of developing 

and implementing the state employment policy, when looking for reserves to improve the organizational 

mechanism of indirect impact on the labor market of large cities, as well as preparing proposals that 

increase stability of labor markets of Russian million-plus cities to external influences. 
 Назарова Э.Р., Шеина А.Ю., Брусенцова Л.С. Корпоративная социальная ответственность 

градообразующей и системообразующей организации: анализ и направления развития // 

Сибирская финансовая школа. – 2022. - №1 (145). – С. 130-137. ВАК 

Градообразующие и системообразующие организации играют важную роль в социально-

экономическом развитии региона, за счет их налоговых поступлений формируются местные и 

региональные бюджеты, они предоставляют рабочие места жителям региона, формируют 

социальную среду и существенно влияют на обеспечение качества жизни населения. Одним из 

базовых элементов такого рода организаций является система корпоративной социальной 

ответственности, эффективное функционирование которой обеспечивает не только 

устойчивое развитие бизнеса, но и улучшение социальной среды территории и повышение 

качества жизни ее жителей. В данной статье рассмотрен опыт реализации основных 

направлений системы корпоративной социальной ответственности в ПАО «НЕФАЗ» (входит в 

группу ПАО «КАМАЗ»). Особое внимание уделено приоритетным направлениям кадровой 

политики ПАО «НЕФАЗ» (мотивации персонала, развитию персонала, социальной политике, 

охране труда) и ее влиянию на стратегическое развитие рассматриваемой организации как 

резидента территории опережающего социально-экономического развития, монопрофильного 

муниципального образования (моногорода) «Нефтекамск». 

 



Nazarova E.R., Sheina A.Yu., Brusentsova L.S. Corporate Social Responsibility of a City-forming and 

System-forming Organization: Analysis and Directions of Development // Siberian Financial School. - 

2022. - No. 1 (145). - P. 130-137. HAC 

City-forming and system-forming organizations play an important role in the socio-economic 

development of the region, due to their tax revenues local and regional budgets are formed, they provide 

jobs for the inhabitants of the region, form the social environment and significantly affect the quality of 

life of the population. One of the basic elements of such organizations is the system of corporate social 

responsibility, the effective functioning of which ensures not only the sustainable development of 

business, but also the improvement of the social environment of the territory and the quality of life of its 

inhabitants. This article discusses the experience of implementing the main areas of the corporate social 

responsibility system in NEFAZ PJSC (part of the KAMAZ PJSC group). Particular attention is paid to 

the priority areas of the personnel policy of NEFAZ PJSC (staff motivation, staff development, social 

policy, labor protection) and its impact on the strategic development of the organization in question as 

a resident of the territory of advanced socio-economic development, the single-industry municipal 

formation (single-industry town) Neftekamsk . 
 


